


ЕВРОПАРЛАМЕНТАРИИ «ПОДЖАРИВАЛИ»
КАНДИДАТОВ В КОМИССАРЫ
Главным событием января в Европейском Союзе стал процесс утверждения кандидатов на посты
Комиссаров ЕС. Почти две недели в комитетах Европарламента продолжалось «поджаривание» —
«grilling». Именно так на брюссельском политжаргоне называют процедуру слушаний номинантов.

Вообще, процесс формирования новой Еврокомиссии таков. Сна�
чала Европейский Совет выдвигает кандидата на пост Президента
ЕК, которого затем должен утвердить Европарламент. В сентябре прош�
лого года он проголосовал за Жозе Мануэля Баррозу. После этого
новоутвержденный глава Комиссии совместно со странами�членами
начинает формирование своей команды. Каждое государство выдви�
нуло своего кандидата, а Жозе Мануэль Баррозу распределил меж�
ду ними обязанности, иначе говоря портфели. 

Затем начинается самое интересное — «grilling». У кандидатов
в Комиссары есть около месяца на подготовку. Перед слушаниями
они сдают в Европарламент биографию, анкету с ответами на
присланные им ранее вопросы и декларацию финансовых интере�
сов. Слушания продолжаются три часа. Все это время номинант
отвечает на вопросы парламентариев. После слушаний комитет го�
товит заключение о профпригодности того или иного кандидата в
Комиссары.

Следующий этап — комитеты направляют свои выводы Прези�
денту Европарламента. Впоследствии все они рассматриваются
совместно Президентом, лидерами политических групп и руково�
дителями парламентских комитетов, то есть так называемой Кон�
ференцией президентов.

После этого происходит голосование на пленарном заседании
Европарламента. Причем парламентарии голосуют за весь состав
Еврокомиссии, они не могут отклонить какого�либо отдельного кан�
дидата. Впрочем, случаев голосования Европарламентом против но�
вого состава ЕК в истории ЕС еще не было. По той простой причи�
не, что все неровности и проблемные вопросы как правило реша�
ются еще до этого.

Голосование за новую Еврокомиссию проходило, когда этот но�
мер журнала был уже в печати. С новоутвержденными Комиссарами
мы вас познакомим в следующем номере «Евробюллетеня».

Андрулла Вассилиу, Кипр, ей было предложено стать  Комиссаром ЕС
по вопросам образования, культуры, многоязычия и молодежи.

Андрис Пибалгс, Латвия, кандидат на должность Комиссара ЕС
по вопросам политики развития.

Сессилия Мальмстрем, Швеция, кандидат на пост Комиссара ЕС
по  вопросам внутренних дел.

Штефан Фюле, Чехия, кандидат на должность Комиссара ЕС 
по вопросам расширения и Европейской политики соседства.
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НЕ ТАКОЙ УЖ 
И НЕПРЕДВИДЕННЫЙ
СЛУЧАЙ
Планировалось, что в этом номере
«Евробюллетеня» мы представим
читателям новую Еврокомиссию.
Согласно выработанному еще в декабре
графику, Европейский Парламент
должен был утвердить ее 26 января. 

Однако случилось непредвиденное. Евро�
парламентариев не устроила кандидатура бол�
гарки Румяны Желевой, которая была номи�
нирована на должность Комиссара ЕС по
вопросам гуманитарной помощи, международ�
ного сотрудничества и урегулирования кри�
зисов. Члены профильного комитета ЕП усом�
нились в профессиональной готовности Же�
левой для пребывания на этой должности,
но еще более — в достоверности ее декла�
рации о финансовых интересах. Речь шла о
том, что она якобы фактически владеет не�
которой фирмой, хотя в декларации это от�
рицалось.

Слушания Желевой были чрезвычайно бур�
ными. В результате через несколько дней
после них она сама сняла свою кандидатуру.
Болгария выдвинула другую, поэтому голо�
сование в Европарламенте отложили.

Что показал этот случай?
Первое — процесс утверждения новых

Комиссаров отнюдь не является формаль�
ной бюрократической процедурой. 

Второе — было в действии продемонс�
трировано наличие в институциях управле�
ния Евросоюза системы сдерживаний и про�
тивовесов. Кандидатов на должность Комис�
саров предлагают правительства, но утвер�
ждают независимые от них члены Европар�
ламента, избираемые непосредственно граж�
данами. Для них не существует авторитетов
или неприкасаемых чиновников. Кстати, Ру�
мяна Желева до выдвижения ее кандидатом
на пост Комиссара была министром иностран�
ных дел Болгарии.

Третье — прозрачность институций ЕС. Слу�
шания кандидатов в Комиссары были откры�
ты не только для прессы, но и, собственно,
для всего мира. На сайте Европарламента ве�
лась прямая он�лайн трансляция этих заседа�
ний. То есть любой желающий мог лично сле�
дить за дискуссией вокруг кандидатуры и Ру�
мяны Желевой, и любого другого номинанта,
а также сделать свои выводы. Никаких зак�
рытых дверей или вырезанных фрагментов.

На самом деле случай с Румяной Желе�
вой — не такой уж и непредвиденный. Она
не стала Комиссаром ЕС несмотря на при�
надлежность к Европейской народной пар�
тии, которая имеет большинство в Европар�
ламенте, поддержку Президента Еврокомис�
сии Жозе Мануэля Баррозу, отсутствие ка�
ких�либо юридических решений в отноше�
нии ее финансовых интересов. Всего этого
оказалось мало, ведь фильтры в Евросоюзе
достаточно мощные. Даже сомнений европар�
ламентариям оказалось достаточно, чтобы от�
вергнуть кандидата в комиссары.

Поэтому с новым составом Еврокомиссии
мы вас познакомим в следующем номере.
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ИСПАНИЯ БУДЕТ ПРОДВИГАТЬ
ЭКОНОМИЧЕСКУЮ СТРАТЕГИЮ–2020

НЫНЕШНИЙ ГОД ПОСВЯЩЕН БОРЬБЕ 
С БЕДНОСТЬЮ И СОЦИАЛЬНЫМ ОТТОРЖЕНИЕМ

Нынешний год провозглашен в ЕС Европейским годом борьбы с
бедностью и социальным отторжением. Кто�то может удивиться: ну
какая в Европе бедность, там куда ни глянь — сплошное благопо�
лучие?! Увы, эта проблема существует и в богатых странах.

Статистика свидетельствует, что почти 80 млн граждан стран ЕС
(или около 16% всего населения) пребывают у черты бедности. То
есть их доход менее 60% среднего дохода в стране проживания.

Цель Европейского года борьбы с бедностью и социальным
отторжением такова — общество должно услышать голос тех, кто
ежедневно сталкивается с этими проблемами. А, услышав, по�
нять, что бедность — это не проблема отдельного человека, ко�

торый в силу тех или иных обстоятельств оказался в сложной си�
туации. Это проблема общая, и бороться с ней должно общество
в целом. 

Европейский год борьбы с бедностью и социальным отторжени�
ем призван разрушить стереотипы, вызвать у людей желание помо�
гать бедствующим, выработать инструменты такой помощи со сторо�
ны государств�членов. Запланировано множество мероприятий. В
частности, на уровне ЕС — это проведение двух общеевропейских
конференций в январе и декабре, различные арт�инициативы, спе�
циальные тренинги для медиа и лиц, ответственных за принятие ре�
шений в этой сфере.

Ч
ерез неделю состоялась торжествен�
ная церемония в Королевском опер�
ном театре: министр иностранных дел
Швеции Карл Бильд передал символи�

ческую эстафетную палочку председательства
в ЕС испанскому премьеру Хосе Луису Родри�
гесу Сапатеро в присутствии короля Испании
Хуана Карлоса I и других членов королевской
семьи. Испанский премьер заявил, что его
страна «приложит все усилия, чтобы достойно
выполнить почетную миссию». Среди важней�
ших задач на первое полугодие 2010�го он вы�
делил преодоление экономического кризиса и
борьбу против роста безработицы.

Именно этим вопросам была посвящена
встреча Хосе Луиса Родригеса Сапатеро,
Президента Совета ЕС Германа Ван Ромпея
и Президента Еврокомиссии Жозе Мануэля
Баррозу. Она состоялась в Мадриде перед
упомянутой торжественной церемонией. На
11 февраля в Брюсселе запланирован чрез�
вычайный саммит ЕС по вопросам экономи�
ки и занятости, и высокопоставленные со�
беседники обсудили вопросы, связанные с
подготовкой к этому событию. На последу�
ющей встрече с прессой Хосе Луис Родри�
гес Сапатеро еще раз подчеркнул намерение
его страны добиваться укрепления экономи�

ческого единства в Европе. Это, по его мне�
нию, является единственным способом кон�
курировать с США и стремительно развива�
ющимися экономиками — такими как Китай
и Индия. На февральском саммите главы
государств и правительств ЕС будут обсуж�
дать цели будущей Стратегии–2020, в рам�
ках которой должны быть выписаны новые
рамки экономического сотрудничества и ме�
неджмента в Евросоюзе.

Кроме экономики и занятости, испанское
президентство имеет ряд других приорите�
тов. Это укрепление социальной политики
ЕС, повышенное внимание к вопросам гендер�
ного равенства и борьба с насилием в се�
мье, более пристальное внимание институ�
ций Евросоюза к его гражданам, также энер�
гетическая безопасность ЕС и борьба с из�
менением климата; повышение роли Евросо�
юза в мире через его способность говорить
«в один голос» на международной арене и
дальнейшее построение безопасного Союза
для его граждан, противостояние вызовам миг�
рации, создание общего пространства сот�
рудничества в области юстиции и полиции.

Еще одной важной задачей испанского
президентства является имплементация Лис�
сабонского договора. Собственно, он сам
по себе существенно изменил роль страны,
президентствующей в Евросоюзе — та же
Испания будет председательствовать лишь
в секторальных Советах министров ЕС (юс�
тиции и внутренних дел, сельского хозяйс�
тва, транспорта и т.д.). А на уровне глав го�
сударств и министров иностранных дел роль
председателя перешла к Президенту Евро�
пейского Совета Герману Ван Ромпею и Вы�
сокому представителю по вопросам общей
внешней политики и политики безопаснос�
ти Кэтрин Эштон.

Премьер�министр Испании Хосе Луис Сапатеро, Президент Европарламента Ежи Бузек 
и Президент Еврокомиссии Жозе Мануэль Баррозу во время презентации в ЕП программы
испанского президентства 19 января 2010 года. 

В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ 2010�ГО В ЕВРОСОЮЗЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЕТ
ИСПАНИЯ. ЕЕ «ВОСХОЖДЕНИЕ НА ТРОН» БЫЛО ОТМЕЧЕНО 1 ЯНВАРЯ
ГРАНДИОЗНЫМ МУЗЫКАЛЬНО�СВЕТОВЫМ ШОУ ОКОЛО ПУЕРТА ДЕЛЬ СОЛЬ
В ЦЕНТРЕ МАДРИДА. 
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Т
аким образом, количество стран, стоя�
щих в очереди на вступление, увели�
чилось до семи. Кроме Сербии это
Хорватия, Турция, Бывшая Югослав�

ская Республика Македония, Исландия, Алба�
ния и Черногория. Сейчас Евросоюз объеди�
няет 27 государств. 

Однако каждая из стран, выразивших офи�
циальное желание присоединиться к Союзу,
имеет свою специфику отношений с ним. На
сегодня лишь трое из семи являются канди�
датами на вступление: Хорватия, Турция и Ма�
кедония. Остальные остаются потенциальны�
ми кандидатами.

Ближе всех к членству в Евросоюзе Хор9
ватия. Ожидается, что переговоры о ее
вступлении завершатся к концу 2010 года.
Сложнее ситуация с Турцией, к тому же воп�
рос ее гипотетического членства в Союзе
до сих пор вызывает бурные дискуссии
среди европейских политиков и обществен�
ности. А Македония хоть и является офи�
циальным кандидатом на членство в ЕС,
однако дата начала ее переговоров о вступ�
лении не определена. Проблемой является
позиция Греции, которая считает название
«Македония» посягательством на одноимен�
ную греческую провинцию и требует его
изменить. 

Черногория подала заявку на вступление
в декабре 2008 года. Сейчас Еврокомиссия ра�
ботает над ее оценкой.

Заявка Албании подана в апреле 2009
года. Еврокомиссия начала ее оценку, но
позже, в октябре, заявила о приостановле�
нии этой процедуры. Причиной стала внут�
ренняя нестабильность в стране, вызванная
противостоянием двух главных политичес�
ких сил вследствие июньских парламент�
ских выборов.

Исландия подала заявку на вступление
в ЕС в июле прошлого года. Тогда счита�
лось, что ей присоединиться к Союзу бу�
дет сравнительно легко — ведь страна яв�
ляется членом Европейской зоны свободной
торговли, две трети ее законодательства
идентичны законодательству ЕС. Однако
дата начала переговоров еще не определе�
на, а в начале января возникла неожидан�
ная проблема. Президент Исландии Ола�
фур Рагнар Гримссон отказался подписать
закон, предусматривающий выплату Вели�
кобритании и Голландии компенсации в раз�
мере 5 млрд долларов. Такую сумму эти
государства возвратили своим гражданам,
державшим вклады в исландском банке
«Landsbanki», рухнувшем в результате фи�
нансового кризиса и национализированном
в 2008 году. Согласно ветированному пре�
зидентом закону, Исландия должна была
вернуть Великобритании и Нидерландам эти
деньги. Вполне вероятно, что теперь эти
страны будут блокировать дальнейшее прод�
вижение Исландии в ЕС.

Вообще, присоединиться к Евросоюзу неп9
росто и без таких вот неожиданных препятс9

твий, как в случае с Исландией или Македо9
нией. И подача заявки отнюдь не является
первым шагом на этом пути. 

Как свидетельствует практика расшире�
ния, вначале должно быть политическое сог�
ласие всех государств ЕС на присоединение
к нему той или иной страны по мере ее го�
товности. Это еще называют предоставле�
нием перспектив членства. Например, госу�
дарствам Западных Балкан таковые были пре�
доставлены решением Европейского Совета
в июне 2003 года. После этого государство
заключает с ЕС Соглашения об ассоциации.
Выполнение его предусматривает с одной
стороны проведение страной серьезных ре�
форм, а с другой — активную помощь в этом
самого Союза. Но и сама подготовка Согла�
шения об ассоциации — это, опять же, мно�
голетняя процедура. Сначала Еврокомиссия
тщательно изучает возможность подписа�
ния его, потом несколько лет продолжают�
ся переговоры.

Итак, лишь спустя продолжительное вре�
мя после предоставления ей перспектив
членства (в случае Сербии, например, это
длилось шесть с половиной лет) страна по�

дает в Совет ЕС заявку на вступление. Ес�
ли Совет не имеет возражений, то переда�
ет документ на рассмотрение Европейской
Комиссии, которая должна оценить способ�
ность страны к выполнению фундаменталь�
ных для Союза Копенгагенских критериев и
дать рекомендации относительно начала пе�
реговоров о вступлении — или же о неце�
лесообразности таковых. Если Еврокомиссия
дает «добро», то Совет ЕС опять проводит
консультации с той же Комиссией и Евро�
пейским Парламентом и лишь после этого
принимает решение. Причем оно должно
быть единогласным. Затем опять годы пе�
реговоров о вступлении и серьезные ре�
формы в стране�кандидате. Например, Хор�
ватия начала переговоры в октябре 2005
года, а закончить их планирует до конца
2010�го. После этого процесс будет про�
должаться еще полтора�два года: Соглаше�
ние о вступлении должен будет утвердить
Европейский Совет, ратифицировать Евро�
парламент и сама Хорватия. 

Что ж, путь в ЕС непрост. Но и желаю�
щих присоединиться к нему от этого мень�
ше не становится.

ОЧЕРЕДЬ НА ВСТУПЛЕНИЕ
В ЕВРОСОЮЗ СТАЛА ДЛИННЕЕ

В КОНЦЕ ПРОШЛОГО ГОДА СЕРБИЯ ПОДАЛА ЗАЯВКУ НА ВСТУПЛЕНИЕ 
В ЕВРОПЕЙСКИЙ СОЮЗ. ПРЕЗИДЕНТ ЭТОЙ СТРАНЫ БОРИС ТАДИЧ 
В ТОРЖЕСТВЕННОЙ ОБСТАНОВКЕ ВРУЧИЛ ДОКУМЕНТ ПРЕМЬЕР�МИНИСТРУ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬСТВУЮЩЕЙ ТОГДА В ЕС ШВЕЦИИ ФРЕДРИКУ РЕЙНФЕЛЬДТУ. 

22 декабря 2009 года, торжественная церемония подачи заявки Сербии на вступление в ЕС. 
Слева направо: Президент Сербии Борис Тадич, премьер�министр председательствующей тогда 
в Евросоюзе Швеции Фредрик Рейнфельдт, тогдашний Комиссар ЕС по вопросам расширения 
Олли Рен. 
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ЕВРО ПОДТВЕРЖДАЕТ СВОЮ НАДЕЖНОСТЬ

ТОРГОВЛЯ В ПРОШЛОМ ГОДУ БЫЛА УДАЧНОЙ
Торговля Евросоюза с остальным миром была в 2009 году доста�

точно удачной. Об этом свидетельствуют данные Евростата. 
Например, за 11 месяцев прошлого года 16 стран зоны евро име�

ли положительный баланс внешней торговли: продали товаров на 4,8
млрд евро больше, чем купили. При этом в 2008�м за этот же пери�
од сальдо стран еврозоны было отрицательным: минус 7 млрд евро. 

Весь ЕС хоть и не вышел в «плюс», но тоже продемонстрировал
положительную динамику.

Если на ноябрь 2008 года Союз имел отрицательное сальдо в
размере 24,4 млрд евро, то в ноябре 2009�го этот показатель сни�
зился до 5,8 млрд евро. 

В 2009 году более всего пострадали торговые отношения ЕС с
Россией. За январь�октябрь объем товаров, импортируемых из Евро�
союза в Россию, упал на 40%. В то же время зафиксирован такой
же объем падения российского экспорта в ЕС.

Удачнее всего торговала с миром Германия — ее положительное
сальдо составляет 105,2 млрд евро лишь за январь�октябрь. У Ир�
ландии этот показатель 32,6 млрд евро, Нидерландов — 32,1 млрд
евро, Бельгии — 11,4 млрд евро. Наиболее негативное сальдо у Ве�
ликобритании — минус 77,9 млрд евро, Франции (�42,5 млрд евро),
Испании (�40,7 млрд евро), Греции (�23,7 млрд евро) и Португалии
(�15,2 млрд евро).

Ц
ифры свидетельствуют, что единая ев�
ропейская валюта остается одной из
самых защищенных и безопасных в
мире: всего в обращении во второй по�

ловине 2009�го пребывало 12,8 млрд бан�
кнот. То есть 447 тысяч — лишь ничтожная
часть от этого количества: 0,0035%. 

Несмотря на такую высокую защищенность
европейской валюты, Европейский центральный
банк и 16 национальных банков стран еврозо�
ны последовательно призывают общественность
к осмотрительности и осторожности при поль�
зовании евро. В частности, на веб�сайте ЕЦБ
(www.euro.ecb.eu) можно прочитать о том, как
отличить фальшивки от настоящих банкнот.
Например, используя простой тест «Ощути —
посмотри — наклони», описанный там. Прис�
тальнее всего следует относиться к 20�евровым
банкнотам: как свидетельствует приведенная
ниже таблица, во втором полугодии 2009�го
их подделывали чаще всего.

Более 98% фальшивых евробанкнот бы�
ли изъяты в странах, относящихся к зоне
евро, 1% — в тех государствах�членах ЕС,
которые не перешли на единую европей�

скую валюту, примерно 0,5% — в осталь�
ных странах мира.

Что касается монет, то «лидер» по поддел�
кам в 2009 году не изменился — двухевровая

монета. Всего в обороте за отчетный период
находилось около 15 млрд евромонет номина�
лом 50 евроцентов, 1 и 2 евро, то есть одна
поддельная приходилась на 89 тысяч настоящих.

ЕВРОПЕЙСКИЙ ЦЕНТРАЛЬНЫЙ БАНК В ЯНВАРЕ ОПУБЛИКОВАЛ ТРАДИЦИОННЫЙ ПОЛУГОДОВОЙ ОТЧЕТ 
О КОЛИЧЕСТВЕ ОБНАРУЖЕННЫХ В ЕС ФАЛЬШИВЫХ ЕВРО. СОГЛАСНО ЕМУ, ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ 2009 ГОДА 
ИЗ ОБОРОТА БЫЛО ИЗЪЯТО 447 ТЫС. ПОДДЕЛЬНЫХ ЕВРОБАНКНОТ, А ФАЛЬШИВЫХ ЕВРОМОНЕТ 
ЗА ВЕСЬ ПРОШЛЫЙ ГОД ОБНАРУЖИЛИ НЕМНОГИМ БОЛЕЕ 172 ТЫСЯЧ. 

509центовые 19евро 29евро Всего

18 100 26 500 127 500 172 100

Изъятые из оборота фальшивые евромонеты (2009 год)

Изъятые из оборота фальшивые евробанкноты (II полугодие 2009 года)

Номинал ˆ5 ˆ10 ˆ20 ˆ50 ˆ100 ˆ200 ˆ500

Процент от общего количества
изъятых банкнот 0.5% 1% 47% 39% 11% 1% 0.5%
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Каковы ваши ожидания относительно следующих 12 месяцев: 
будут они лучше, хуже или такими же, если речь идет об...

По вашему мнению, какая из следующих институций действовала наиболее эффективно 
в борьбе с финансовым и экономическим кризисом?

ЭКОНОМИЧЕСКОГО ОПТИМИЗМА ПРИБАВИЛОСЬ

В частности, они касаются и отношения ев�
ропейцев к экономическому кризису. Заметно,
что во втором полугодии 2009�го оптимизма
несколько прибавилось (график 1) — больше
людей ожидают улучшения ситуации. Соот�

ветственно, уменьшился процент пессимистов.
Интересно, что самой эффективной «ан�

тикризисной» институцией граждане стран
ЕС считают именно сам Союз (график 2).
Конечно, приведенные данные являются ус�

редненными для Евросоюза. А если взять кон�
кретные страны, то антикризисную пальму
первенства отдали ЕС граждане Греции, Люк�
сембурга, Польши, Кипра, Португалии, Сло�
вакии, Испании, Литвы и Италии. 

В ДЕКАБРЕ ПРОШЛОГО ГОДА ЕВРОБАРОМЕТР ОПУБЛИКОВАЛ ОЧЕРЕДНЫЕ ДАННЫЕ ТРАДИЦИОННОГО 
СЕЗОННОГО ОПРОСА ОБЩЕСТВЕННОГО МНЕНИЯ В ЕС. ОПРОСЫ ПРОВОДЯТСЯ ДВАЖДЫ В ГОД — ВЕСНОЙ 
И ОСЕНЬЮ — И КАСАЮТСЯ ШИРОКОГО КРУГА ВОПРОСОВ: ЭКОНОМИКИ, ДЕМОКРАТИИ, ДОВЕРИЯ 
К ИНСТИТУЦИЯМ ЕС, БУДУЩЕГО СОЮЗА И ТАК ДАЛЕЕ. 

Европейский Союз

Национальное правительство

Большая двадцатка

США

Международный валютный фонд

Никто

Другие

Не знаю

Осень–2009 Весна–2009

Экономической ситуации 
в Европейском Союзе

Осень–2009

Весна–2009

Экономической ситуации 
в мире

Осень–2009

Весна–2009

Экономической ситуации 
в вашей стране

Осень–2009

Весна–2009

Ситуации с занятостью 
в вашей стране

Осень–2009

Весна–2009

лучше хуже ничего не знаю
не изменится
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В ГОСУДАРСТВАХ ЕС ПРОЖИВАЕТ БОЛЕЕ 
30 МИЛЛИОНОВ ИНОСТРАННЫХ ГРАЖДАН

Крупнейшие группы иностранных граждан, проживавших в странах ЕС в 2008 году 
(в таблице указаны численность каждой группы и % относительно всех иностранцев, проживающих в той или иной стране ЕС) 

Из них, в свою очередь, 6 миллионов яв�
ляются гражданами других европейских го�
сударств, 4,7 млн африканцев, 3,7 миллио�
на — из Азии и 3,2 миллиона — из Амери�
ки (южной и северной).

Также статистика свидетельствует, что боль�
ше всего иностранцев проживает в Германии —

7 млн 255 тыс. На втором месте Испания —
5 млн 262 тыс., на третьем — Великобрита�
ния (немногим более 4 миллионов).

Конечно, всегда любопытно, в каких странах
предпочитают жить иностранцы. Об этом мож�
но узнать из приведенной ниже таблицы. В
ней поданы три самые большие группы инос�

транных граждан, проживающих в той или иной
стране Евросоюза. Например, наибольшей та�
кой общиной в Германии являются граждане
Турции — их там около двух миллионов. В Гре�
ции, что интересно, на третьем месте грузи�
ны. А белорусы являются второй по числен�
ности иностранной общиной в Литве. 

ПО СОСТОЯНИЮ НА 2008 ГОД В ГОСУДАРСТВАХ ЕВРОСОЮЗА ПРОЖИВАЛО 30,8 МЛН ИНОСТРАННЫХ ГРАЖДАН. 
ИЗ НИХ 11,3 МИЛЛИОНА ЯВЛЯЮТСЯ ГРАЖДАНАМИ ДРУГИХ СТРАН�ЧЛЕНОВ, ОСТАЛЬНЫЕ 19,5 МИЛЛИОНА — 
ИЗ ТРЕТЬИХ ГОСУДАРСТВ. 

Граждане… # % Граждане… # % Граждане… # %

ЕС–27 Турции 2 419 000 7.9 Mарокко 1 727 000 5.6 Румынии 1 677 000 5.4

Бельгия Италии 169 000 17.4 Франции 130 600 13.4 Нидерландов 123 500 12.7

Болгария России 9 000 36.7 Украины 2 200 8.8 Греции 1 600 6.6

Чехия Украины 103 400 29.7 Словакии 67 900 19.5 Вьетнама 42 300 12.2

Дания Турции 28 800 9.7 Ирака 18 300 6.1 Германии 18 000 6.0

Германия Турции 1 830 100 25.2 Италии 570 200 7.9 Польши 413 000 5.7

Греция Албании 577 500 63.7 Украины 22 300 2.5 Грузии 17 200 1.9

Испания Румынии 734 800 14.0 Марокко 649 800 12.3 Эквадора 423 500 8.0

Франция * Португалии 492 000 13.6 Алжира 477 500 13.2 Марокко 461 500 12.7

Италия Румынии 625 300 18.2 Албании 402 000 11.7 Марокко 365 900 10.7

Латвия неграждане 371 700 89.5 России 28 500 6.9 Литвы 3 400 0.8

Литва России 12 800 29.7 Беларуси 4 700 10.9 лица без
гражданства 4 200 9.7

Люксембург Португалии 76 600 37.2 Франции 26 600 12.9 Италии 19 100 9.3

Венгрия Румынии 65 900 37.3 Украины 17 300 9.8 Германии 14 400 8.2

Мальта Великобритании 4 100 26.5 Индии 900 6.0 Сербии 800 5.1

Нидерланды Турции 93 700 13.6 Марокко 74 900 10.9 Германии 62 400 9.1

Австрия Сербии 
и Черногории 132 600 15.9 Германии 119 800 14.3 Турции 109 200 13.1

Польша Германии 11 800 20.5 Украины 6 100 10.6 России 3 700 6.4

Португалия Бразилии 70 100 15.7 Кабу Верде 64 700 14.5 Украины 39 600 8.9

Румыния Молдовы 5 500 21.0 Турции 2 200 8.4 Китая 1 900 7.3

Словения Боснии 
и Герцеговины 32 500 47.3 Сербии 13 800 20.1 Бывшей Юг.Респ.

Македонии 7 400 10.9

Словакия Чехии 6 000 14.6 Польши 4 000 9.8 Украины 3 700 9.2

Финляндия России 26 200 19.8 Эстонии 20 000 15.1 Швеции 8 300 6.3

Швеция Финляндии 80 400 15.3 Ирака 40 000 7.6 Дании 38 400 7.3

Великобритания Польши 392 800 9.9 Ирландии 347 900 8.8 Индии 296 500 7.5

Источник — Евростат
* данные за 2005 год

Данные по Эстонии, Ирландии, Кипру недоступны
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ПРОЕКТ ОРГАНИЗОВАЛ УЧЕБНЫЕ ВИЗИТЫ 
В ЛИТВУ И ИЗРАИЛЬ
В декабре прошлого года финансируемый Евро9
союзом проект «Предупреждение, борьба и ми9
нимизация социальных последствий в области
торговли людьми в Республике Беларусь» орга9
низовал учебные визиты в Литву и Израиль.
Участие в них приняли специалисты белорусских
структур и неправительственных организаций.

В Литве белорусские визитеры посетили Вильнюс и Каунас.
Они побывали в государственных учреждениях, занимающихся
вопросами миграции и торговли людьми, познакомились с литов�
ским законодательством в этой сфере, методами сотрудничества
между правительственными структурами и общественными орга�
низациями. Все это включала в себя и программа пребывания в
Израиле. Местные специалисты тоже поделились с белорусскими
гостями опытом применения законодательства в сферах миграции
и противодействия торговле людьми, сотрудничества между ис�
полнительными структурами и неправительственными организаци�
ями. Кроме того, визитеры посетили центр депортации нелегаль�
ных мигрантов в Рамле, общественную организацию «Женщи�
ны — женщинам» и приют для жертв торговли людьми в Хайфе.

— Визит в этот приют был особенно памятным, — рассказа�
ла генеральный секретарь Белорусской ассоциации молодых хрис�
тианских женщин Галина Тюрина. — Он предоставляет помощь и

женщинам, и мужчинам, причем большинство последних были жер�
твами трудовой эксплуатации. Социальная помощь этой категории
является относительно новой сферой социальной деятельности
для большинства стран, и израильские коллеги продемонстриро�
вали нам инновационные и эфективные подходы в этом.

Проект «Предупреждение, борьба и минимизация социальных
последствий в области торговли людьми в Республике Беларусь»
направлен на усиление национальных возможностей страны по про�
тиводействию этим преступлениям путем реализации профилак�
тических мероприятий, совершенствования защиты и реабилита�
ции пострадавших. Проект реализуется совместно Еврокомиссией,
ПРООН и ЮНИСЕФ, его бюджет — 1 млн 335 тыс. евро.

Белорусская делегация во время посещения приюта для жертв торговли
людьми в Хайфе

ГЛАВА ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА ЖОЗЕ МАНУЭЛЬ 
ПИНТУ ТЕЙШЕЙРА ПОСЕТИЛ 22 ЯНВАРЯ КИНОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР ОРГАНОВ
ПОГРАНИЧНОЙ СЛУЖБЫ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ В ГОРОДЕ СМОРГОНЬ.

В
изит посла состоялся по случаю про�
ведения в центре международного се�
минара «Развитие и перспективы сот�
рудничества кинологических служб

пограничных ведомств государств�участни�
ков СНГ и стран Европейского Союза». Учас�
тие в нем приняли представители Беларуси,
Украины, Азербайджана, Германии, Латвии,
Литвы, Эстонии и Польши.

Управление границами является важной
составляющей сотрудничества ЕС и Белару�
си, и в дальнейшем это направление будет
играть ведущую роль как одна из флагман�
ских инициатив Восточного партнерства.

Финансируемые Европейским Союзом про�
екты BOMBEL–1 и BOMBEL–2 (Улучшение
управления границами в Беларуси) направ�
лены на предоставление помощи Погранич�

ной службе Беларуси в борьбе с трансгра�
ничной организованной преступностью, соз�
дании и применении современных систем
управления границами, управлении мигра�
ционными потоками, использовании совре�
менных средств связи и автоматизации, осу�
ществлении пограничного и радиационного
контроля, повышении уровня регионального
сотрудничества.

Данные проекты также включали компо�
нент, связанный с развитием Кинологичес�
кого центра в Сморгони. Соответствующие
мероприятия были направлены на развитие
инфраструктуры центра и увеличение коли�
чества служебных собак, которые переда�
ются Погранслужбе, улучшение качества ге�
нофонда, условий содержания и подготов�
ки животных.

ПОСОЛ ЕВРОСОЮЗА ПОСЕТИЛ
КИНОЛОГИЧЕСКИЙ ЦЕНТР



ХУАН АНТОНIО 
МАРК:
«ПАЦЯПЛЕННЕ ПАМIЖ
ЕС I БЕЛАРУССЮ
З’ЯЎЛЯЕЦЦА
ВЫКЛIКАМ ДЛЯ
АБОДВУХ БАКОЎ»

-- #11((66))/2010

10 | Г о р и з о н т ы  с о т р у д н и ч е с т в а |

— Іспанія распачала старшынство ў ЕС
адразу ж пасля таго, як набыла сілу Ліса9
бонская дамова. Якую спецыфіку ўносіць гэ9
та ў іспанскае прэзідэнцтва? 

— Імплементацыя Лісабонскага пагаднен�
ня, якое набыло сілу 1 снежня 2009 года,
з’яўляецца адным з прыярытэтаў іспанскага
прэзідэнцтва. Мы павінны зрабіць максімаль�
на бачнымі Прэзідэнта Савета ЕС і Высокага
прадстаўніка па пытаннях агульнай знешняй
палітыкі і палітыкі бяспекі. Пачнуць праца�
ваць шэраг практычных пераходных пагад�
ненняў. Яны закліканыя забяспечыць тое, каб
новы Высокі прадстаўнік хутка і эфектыўна
ўзяў пад сваю апеку функцыі, якія цяпер ажыц�
цяўляюць Еўрапейская Камісія і Прэзідэнцтва.
Усе інстытуцыі ЕС і 27 дзяржаў�сябраў, а не
толькі Іспанія, Венгрыя і Бельгія (гэтыя дзве
краіны будуць мець старшынство ў ЕС пасля
нас), цяпер сумесна над гэтым працуюць.

— Што значыць Лісабонская дамова для
знешніх адносін ЕС, у прыватнасці з сусед9
німі з ім краінамі? 

— Лісабонская дамова істотна змяняе
спосаб, якім Еўрасаюз будзе ажыццяўляць
сваю знешнюю палітыку. Нашыя партнёры
гэта вельмі хутка заўважаць. Прадстаўніцтвы
Еўракамісіі ўжо сталі Прадстаўніцтвамі Еўра�
саюзу — і гэта не толькі змена шыльды.
Кожнае з іх будзе паступова ажыццяўляць
усё больш функцый са сферы знешніх ад�
носін ЕС, якія ранней ажыццяўляліся краі�
най, якая старшынствавала ў Саюзе.

— Як Вы ацэньваеце цяперашнія адносі9
ны паміж ЕС і Беларуссю? У апошні час

шмат гавораць пра пацяпленне ў іх — на9
колькі, на Ваш погляд, гэты працэс ўстойлі9
вы і схільны да далейшага развіцця?

— У кастрычніку 2009 года Савет Еўраса�
юзу прагаласаваў за змяненне палітыкі ЕС
адносна Беларусі. Быў вызначаны шэраг сфер,
дзе будзе даследавацца магчымасць сумес�
ных з ёй дзеянняў. Глабальны эканамічны кры�
зіс яшчэ больш узмацніў гэтую нашу рашу�
часць. У выніку ЕС і Беларусь цяпер сумес�
на праводзяць дыялог, які толькі год з не�
чым таму цяжка было ўявіць. І патэнцыял
далейшага супрацоўніцтва вялікі. 

Беларусь мяжуе з трыма краінамі�сябрамі
ЕС, таму менавіта Саюз мае непасрэдную ці�
кавасць да таго, каб уцягнуць Беларусь у канс�
труктыўны дыялог у шматлікіх сферах. У той
жа час ЕС занепакоены сітуацыяй з дэмак�
тратыяй, ужываннем смяротнага пакарання і
незадавальняльным станам выканання фун�
даментальных правоў чалавека. Беларусь зас�
талася ледзь не апошняй краінай на нашым
кантыненце, дзе ўжываецца смяротнае пака�
ранне. Мы гаворым нашым беларускім сяб�
рам, што мы адкрытыя для адносін — у
прыватнасці ў тым, што тычыцца спынення
санкцый адносна афіцыйных асоб і аднаўлен�
ня працэсу ратыфікацыі Пагаднення аб пар�
тнёрстве і супрацоўніцтве. Мы прапанавалі Бе�
ларусі актыўную ролю ва Усходнім партнёрс�
тве — ініцыятыве, якая скіравана на павы�
шэнне дабрабыту і супрацоўніцтва ў краінах
Усходняй Еўропы, што з’яўляюцца суседзямі
ЕС. Аднак Беларусь павінна прыкласці нама�
ганні, якія прывядуць да замацавання ў кра�

іне еўрапейскіх каштоўнасцей і дадуць нам
магчымасць працаваць больш цесна дзеля даб�
рабыту нашых грамадзян.

— Што для Вас як для пасла краіны, якая
старшынствуе ў ЕС, будуць азначаць менаві9
та гэтыя змяненні ў адносінах ЕС і Беларусі? 

— Пацяпленне паміж Беларуссю і ЕС
з’яўляецца выклікам для абодвух бакоў. Мы
ўсё яшчэ на ранняй стадыі развіцця нашых
двухбаковых адносін, і ёсць неабходнасць ства�
рэння для іх больш моцнага падмурка. Еўра�
саюз імкнецца да поўнамаштабнага партнёрс�
тва з Беларуссю, плануе адкрыць паўнавар�
таснае прадстаўніцтва ў Мінску. Для мяне
асабіста і для іспанскага ўрада прэзідэнцтва
ў ЕС дае шанец працаваць цесна з іншымі
інстытуцыямі Саюза і краінамі�сябрамі ў вып�
рацоўцы і імплементацыі палітыкі ЕС аднос�
на Беларусі. Іспанія, канечне ж, вітала б па�
ляпшэнне гэтых адносін, і ўсяляк заахвочвае
Беларусь даць станоўчы сігнал у далікатных
для нас сферах — напрыклад, увядзенне
мараторыя на выкананне смяротных прысу�
даў. Са свайго боку Беларусь таксама мае
вялікую цікавасць да такога партнёрства. Мэ�
та мая і маёй краіны — скасаваць перашко�
ды, якія ўсё яшчэ стрымліваюць паўнавар�
таснае развіццё адносін паміж Беларуссю і
Еўрасаюзам.

— Што мог бы даць Беларусі паўнавар9
тасны ўдзел у ініцыятыве ЕС Усходняе пар9
тнёрства?

З 1 СТУДЗЕНЯ СТАРШЫНСТВО Ў ЕЎРАСАЮЗЕ 
РАСПАЧАЛА ІСПАНIЯ. ПРА ПЛАНЫ ЕС АДНОСНА МIНСКА 
I ПРА МАГЧЫМАСЦI РАЗВIЦЦЯ АДНОСIН ПАМIЖ IМI
«ЕЎРАБЮЛЕТЭНЮ» РАСПАВЁЎ НАДЗВЫЧАЙНЫ 
I ПАЎНАМОЦНЫ ПАСОЛ ІСПАНII Ў БЕЛАРУСI 
(ПА СУМЯШЧАЛЬНIЦТВЕ) ХУАН АНТОНIО МАРК.
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тнёрстве, асабліва ў так званым шматбако�
вым фармаце. Беларускіх афіцыйных асоб
перыядычна запрашаюць на абмеркаванне пы�
танняў, якія ўяўляюць агульную цікавасць для
27 краін�сябраў ЕС і пяці астатніх партнёраў.
Ажыццяўляецца абмен перадавым вопытам у
такіх сферах, як ахова навакольнага асярод�
дзя, энергаэфектыўнасць, эканамічнае супра�
цоўніцтва, барацьба з карупцыяй, міграцыя і
інтэграванае кіраванне межамі.

— Вы зусім нядаўна ўручылі даверчыя гра9
маты Прэзідэнту Беларусі Аляксандру Лука9
шэнку. Пра што была Ваша размова з кі9
раўніком рэспублікі, ці закраналіся еўрапей9
скія пытанні? 

— На самой справе мы якраз і размаўля�
лі пра еўрапейскія пытанні. Я імкнуўся пака�
заць яму перавагі і карысці, якія Беларусь
мела б ад больш цесных адносін з ЕС.

— Як Вы ацэньваеце адносіны паміж Іс9
паніяй і Беларуссю? Наколькі выкарыстоўва9
ецца патэнцыял гэтых адносін і што можна
было б палепшыць?

— Дыпламатычныя адносіны паміж Іспа�
ніяй і Беларуссю былі ўсталяваныя ў 1992
годзе. З тых часоў мы працуем над больш
цеснымі сувязямі паміж нашымі краінамі. Гэ�
тыя адносіны да цяперашняга часу не выка�
рыстоўваюць усяго свайго патэнцыялу. Але
нешта пачало змяняцца. Павольна, але ўпэўне�
на расце двухбаковы гандаль, абодва ўрады
спрыяюць гэтаму працэсу. Самае важнае ця�
пер — нам трэба пабудаваць прававую базу
для развіцця нашых гандлёвых і фінансавых
адносін. Павінны ўзрасці прамыя інвестыцыі.
Гэта, канечне ж, здарыцца, як толькі будзе
створана спрыяльнае эканамічнае асяроддзе.

— Летась у кастрычніку Вы ўпершыню
наведалі Беларусь для ўручэння даверчых гра9
мат. Якія ў Вас уражанні ад таго візіту?

— Тое, што я тады пабачыў, спадабалася.
Мая акрэдытацыя ў Беларусі азначае, што
мне давядзецца прыязджаць сюды вельмі час�
та і грунтоўна вывучыць краіну. Я ўпэнены,
што мая цікавасць да Беларусі будзе няўхіль�
на ўзрастаць. 

В
конце 2009 года Европейский Парла�
мент принял резолюцию по Беларуси.
В ней ЕП высказал свою поддержку
решению Совета Евросоюза, принято�

му в октябре прошлого года: продолжить сан�
кции против некоторых официальных лиц
страны, но в то же время приостановить огра�
ничения на их поездки в ЕС до октября 2010
года («Евробюллетень» подробно рассказы�
вал о выводах Совета ЕС в прошлом номере).

Европарламентарии заявили, что для окон�
чательного снятия санкций Беларусь дол�
жна сделать больше в сфере свободы мас�
медиа, провести реформы избирательного
законодательства. Также, по мнению евро�
парламентариев, за прошлый год не было
достигнуто должного прогресса в сферах
прав человека и фундаментальных свобод;
продолжаются репрессии против полити�
ческих оппонентов, белорусские власти от�

казались зарегистрировать некоторые поли�
тические партии, общественные организа�
ции и медиа.

В то же время Европарламент признал,
что были и положительные изменения: нап�
ример, освобождение ряда политических зак�
люченных, разрешение на распространение
двух независимых газет и «конструктивное и
активное участие» Беларуси в Восточном
партнерстве. 

— Прапанова ЕС Беларусі стаць паўна�
вартасным удзельнікам у рамках Усходняга
партнёрства галоўным чынам скіраваная на
беларускіх грамадзян. На тое, каб зрабіць іх
больш заможнымі і вольнымі. Адной з глы�
бінных мэтаў ЕС з’яўляецца мэта падзяліць
са сваімі суседзямі свабоду і росквіт, якія
маюць і вельмі цэняць яго грамадзяне.

Усходняе партнёрства будуецца на ўзаем�
ных абавязацельствах, якія тычацца шэрагу
фундаментальных каштоўнасцей: дэмакра�
тыі, выканання правоў чалавека, рыначнай эка�
номікі, адпаведнага кіравання... Недвухсэн�
соўная прыхільнасць да гэтых каштоўнасцей
з’яўляецца мэтай практычнага развіцця нашых
двухбаковых адносін, пры якім беларускі на�
род атрымлівае ўсе тыя перавагі, якія мы, са
свайго боку, яму прапануем.

Уласна кажучы, Беларусь ужо мае ка�
рысць ад свайго ўдзелу ва Усходнім пар�

ЕВРОПАРЛАМЕНТ О БЕЛАРУСИ: ПРОБЛЕМЫ ОСТАЮТСЯ,
НО ЕСТЬ И ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ
ЕВРОПАРЛАМЕНТ О БЕЛАРУСИ: ПРОБЛЕМЫ ОСТАЮТСЯ,
НО ЕСТЬ И ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ
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СТАРТАВАЎ ПРАЕКТ «ДЗЕЦI ЧАРНОБЫЛЯ»

НАЛАДЖВАЮЦЦА ПАРЛАМЕНЦКIЯ
СУВЯЗI Ў РАМКАХ УСХОДНЯГА
ПАРТНЁРСТВА

Ад Нацыянальнага сходу Беларусі ўдзел у
спатканні прымалі старшыня Пастаяннай ка�
місіі Палаты прадстаўнікоў па міжнародных
справах і сувязях з СНД Сяргей Маскевіч і
старшыня Пастаяннай камісіі Савета Рэспуб�
лікі па міжнародных справах і нацыянальнай
бяспецы Ніна Мазай. 

— Удзельнікі паседжання ўзгаднілі пы�
танні фарміравання такой пастаяннай струк�
туры, якая будзе забяспечваць узаемадзе�
янне нацыянальных парламентаў Еўрасаюзу

і шасці усходнееўрапейскіх краін, — распа�
вёў Сяргей Маскевіч у інтэрв’ю БЕЛТА. Па
яго словах, новая структура будзе праца�
ваць разам з канферэнцыяй старшынь пар�
ламенцкіх камітэтаў па міжнародных спра�
вах краін Еўрасаюзу. 

Сяргей Маскевіч адзначыў, што дакумент,
які апісвае канцэпцыю і форму гэтай струк�
туры, у бліжэйшы час будзе прадстаўлены
нацыянальным парламентам Еўрасаюзу і кра�
ін�партнёраў, а таксама вынесены на саміт спі�

кераў парламентаў ЕС. Ён патлумачыў, што
ўдзельнікі рабочай сустрэчы прынялі рашэн�
не «пакуль не абмяркоўваць пытанні ўзае�
мадзеяння Еўрапарламента з усходнееўра�
пейскімі краінамі».

— Яны будуць разгледжаны асобна пры
фарміраванні парламенцкай асамблеі Усход�
няга партнёрства Еўранэст — пасля таго, як
Еўрапарламент падрыхтуе свае канчатковыя
прапановы адносна гэтага, — дадаў Сяргей
Маскевіч.

П
раект разлічаны на два гады. Кіраўнік
Прадстаўніцтва Еўрапейскага Саюзу ў
Беларусі Жазэ Мануэл Пінту Тэйшэра
на прысвечанай яго пачатку прэс�кан�

ферэнцыі заявіў:
— Наступствы Чарнобыльскай катастрофы

да сённяшняга часу ажыццяўляюць уплыў на
жыццё людзей. Таму дзяржавы Еўрапейскага
Саюзу ў партнёрстве з ЮНІСЭФ прыклада�
юць намаганні для ўмацавання адпаведных
служб, забяспечваюць дапамогу і адэкват�
ную інфармацыю. 

Па словах прадстаўніка ЮНІСЭФ у Бела�
русі Юрыя Аксамітнага, адна з асноўных за�
дач праекта — паляпшэнне якасці медыцын�
скага абслугоўвання жанчын і дзяцей, якія пра�
жываюць на пацярпелых у выніку катастро�
фы на ЧАЭС тэрыторыях. 

— Асаблівая ўвага будзе надавацца пы�
танням павышэння кампетэнтнасці і падрых�
тоўкі спецыялістаў, якія ажыццяўляюць ме�
дыцынскую дапамогу ў забруджаных раё�
нах, — падкрэсліў ён. 

Юры Аксамітны таксама дадаў, што важ�

ным накірункам стане паляпшэнне матэры�
яльна�тэхнічнай базы ўстаноў аховы здароўя,
якія бяруць удзел у праекце. У прыватнасці,
для 15 такіх устаноў у Магілёўскай, Гомель�
скай і Брэсцкай абласцях будзе набыта абс�
таляванне на суму больш за 600 тыс. даля�
раў ЗША: інкубатары для нованароджаных,
апараты штучнай вентыляцыі лёгкіх і іншае. 

Падчас рэалізацыі праекта асаблівая ўвага
будзе нададзена працы па фарміраванні зда�
ровага ладу жыцця сярод моладзі, інфарма�
ванні насельніцтва аб карыснасці ўжывання ў
ежу ёдаванай солі. Таксама адной з мэтаў
з’яўляецца спрыянне фарміраванню пазітыўна�
га і адказнага бацькоўства, накіраванага на
паляпшэнне ведаў і навыкаў па даглядзе за
дзіцём, камунікаванню і гульні. Акрамя таго,
падчас рэалізацыі праекта «Дзеці Чарнобы�
ля» ў Беларусі будзе адчынена пяць цэнтраў
сяброўскай падтрымкі дзяцей і моладзі. 

Начальнік аддзела медыцынскай дапамогі
маці і дзецям Міністэрства аховы здароўя
Беларусі Алена Богдан дадала, што акрамя
яе ведамства і ЮНІСЭФ удзел у рэалізацыі
праекта «Дзеці Чарнобыля» бяруць Беларус�
кі дзяржаўны медыцынскі універсітэт, Бела�
руская медыцынская акадэмія паслядыплом�
най адукацыі, РНПЦ «Маці і дзіця», упраўлен�
не аховы здароўя Гомельскага, Магілеўскага
і Брэсцкага аблвыканкамаў. 

Цалкам бюджэт праекта «Дзеці Чарнобы�
ля» складае каля мільёна даляраў. Па стане
на 2 студзеня 2009 года амаль 257 тыс. дзя�
цей Беларусі (больш за 14% ад іх колькасці ў
краіне) пражывалі на тэрыторыях, пацярпелых
у выніку Чарнобыльскай катастрофы. 

У БЕЛАРУСI ПАЧАЎСЯ ФIНАНСАВАНЫ ЕЎРАСАЮЗАМ ПРАЕКТ 
«ДЗЕЦI ЧАРНОБЫЛЯ». РЭАЛIЗУЮЦЬ ЯГО СУМЕСНА МIНIСТЭРСТВА 
АХОВЫ ЗДАРОЎЯ I ДЗIЦЯЧЫ ФОНД ААН (ЮНІСЭФ). 

Кіраўнік
Прадстаўніцтва
Еўрапейскага 
Саюзу ў Беларусі 
Жазэ Мануэл 
Пінту Тэйшэра

У сярэдзіне студзеня ў Бруселі адбылося паседжанне рабочай групы ў фармаце
кіраўнікоў камітэтаў па міжнародных справах і па пытаннях еўрапейскай інтэграцыі
нацыянальных парламентаў краін9сябраў ЕС і Усходняга партнёрства. Ся
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ПРОГРАММА ЭРАЗМУСOМУНДУС ПРИНИМАЕТ ЗАЯВКИ 
НА РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОЕКТОВ

Образовательная программа Европейского Союза Эразмус�Мун�
дус проводит прием заявок на реализацию проектов в ее рамках.
Последний срок подачи — 30 апреля 2010 года. Подробную ин�
формацию можно получить на сайте http://ec.europa.eu/education/
external9relation9programmes/doc72_en.htm.

Программа Эразмус�Мундус действует с 2006 года. Она под�
держивает создание партнерских консорциумов между высшими
учебными заведениями Европы и третьих стран. Их целью явля�
ется обеспечение индивидуальной мобильности студентов (бака�

лаврского, магистерского, докторского и постдокторского уров�
ней), исследователей и академического персонала между образо�
вательными институциями ЕС и третьих стран. Также в рамках
программы предоставляются гранты ученым и студентам из тре�
тьих стран для обучения в университетах ЕС (интервью с одним
из белорусских стипендиатов Эразмус�Мундус читайте на стр. 14).
Программа поддерживает межуниверситетское сотрудничество и по�
ощряет поездки европейских студентов и ученых в университеты
третьих стран.

БАРАЦЬБА СА ЗМЯНЕННЕМ КЛIМАТУ
ПРАЦЯГВАЕЦЦА

У
той жа час на працягу ўсяго леташняга
году і падчас самой Капенгагенскай
канферэнцыі ЕС праводзіў вялікую агі�
тацыйную і адукацыйную працу, заклі�

каную ўзняць усведамленне чалавецтвам не�
бяспекі, якую хавае ў сабе глабальнае пацяп�
ленне. Так, у сярэдзіне снежня ў рамках праек�
та ЕС і ПРААН «Пабудова патэнцыялу ў воблас�
ці стратэгічнай экалагічнай ацэнкі і рэалізацыі
прыродаахоўных канвенцый» сумесна з мін�
скай экалагічнай гімназіяй № 19 адбылася
«жывая» акцыя «Клімат змяняецца. А ты?».

У рамках акцыі ў гімназіі быў праведзены
конкурс дзіцячых малюнкаў, плакатаў, комік�
саў, улётак на тэму зніжэння выкідаў плане�
тай парніковых газаў. Таксама было паказана
тэатралізаванае дзіцячае прадстаўленне ў кас�
цюмах, зробленых з бытавых адпадаў і пры�
роднага матэрыялу. Вучні гімназіі № 19 шмат
увагі надаюць пытанням змянення клімату,
удзельнічаюць у шматлікіх экалагічных праек�
тах на тэму зніжэння «вугляроднага следу»,
устойлівага развіцця энергазахавання. У рам�
ках акцыі дзеці прадставілі свае праекты «Да�
мо адпадам другі шанец», «Экалагічны след»,
«Экалагічны выбар», брашуру «Чаму клімат
цяплее?». А эксперты праекта «Пабудова па�

тэнцыялу ў вобласці стратэгічнай экалагічнай
ацэнкі і рэалізацыі прыродаахоўных канвен�
цый» на практыцы прадэманстравалі працу
свайго «дынамічнага» буклета, які дазваляе раз�
лічыць персанальны «вугляродны след», і да�
лі рэкамендацыі па яго зніжэнні. Пераможцы
дзіцячых конкурсаў і ўдзельнікі экалагічных пра�
ектаў былі ўзнагароджаныя прызамі.

Што ж, супрацьдзеянне змяненню кліма�
ту — гэта не толькі міжнародныя канферэн�
цыі, але і такія вось акцыі, якія ўносяць сваю
лепту ў глабальны працэс. Канечне ж, яны
будуць працягвацца і ў 2010 годзе. Прынам�
сі Еўрасаюз змяншаць сваю актыўнасць ў
кліматычных справах не збіраецца.

ЛЕТАСЬ У СНЕЖНI Ў КАПЕНГАГЕНЕ АДБЫЛАСЯ МIЖНАРОДНАЯ КАНФЕРЭНЦЫЯ ПА СУПРАЦЬДЗЕЯННI ЗМЯНЕННЯМ
КЛIМАТУ. НА ЖАЛЬ, ЯНА НЕ СПРАЎДЗIЛА НАДЗЕЯЎ ЕЎРАСАЮЗУ, ЯКI ВЫСТУПАЎ ЗА ПАДПIСАННЕ ЮРЫДЫЧНА
АБАВЯЗКОВАГА МIЖНАРОДНАГА ПАГАДНЕННЯ, ДЗЯКУЮЧЫ ЯКОМУ СВЕТ СКАРАЦIЎ БЫ ВЫКIДЫ ПАРНIКОВЫХ ГАЗАЎ.
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— Наколькі вялікай з’яўляецца розніца
паміж навучаннем ва універсітэце і студэн9
цкім жыццём у Беларусі і Бельгіі? 

— Навучанне на этапе магістратуры ў Бель�
гіі мяркуе пэўную ступень самастойнасці. Гэ�
та выяўляецца ў магчымасці самастойна пла�
наваць свой вучэбны працэс: да прыкладу, вы�
біраць курсы адпаведна інтарэсам. Гэта, між
іншым, матывуе выкладчыкаў рабіць іх «пра�
дукт» максімальна канкурэнтным. Такая са�
мастойнасць, на мой погляд, цесным чынам
звязаная таксама з наяўнасцю вольнага часу
ў студэнта ў бельгійскім і — лічу, будзе да�
рэчным абагульніць — еўрапейскім універсі�
тэце. У нас ва універсітэце вісіць плакат —
«Сімвал самастойнасці — 0% плагіяту». 

Што тычыцца Беларусі, то даволі часта
даводзілася быць сведкам скаргаў выклад�
чыкаў на агромністыя вучэбныя нагрузкі, ад�
сутнасць часу. Гэта, безумоўна, уплывае на
ўзровень чытаных курсаў. Тое ж меркаванне
можна ўжыць і ў дачыненні да беларускага
студэнта. Празмерна вялікі набор курсаў у кож�
ным семестры пры абавязковым іх навед�
ванні, якое рэгулярна адсочваецца з боку ад�
міністрацыі універсітэта — ўсё гэта робіць раз�
мытым уяўленне пра плагіят і аўтарства. Пры
гэтым я не хачу прыменшыць інтэлектуаль�
ныя здольнасці беларускага студэнта ў па�
раўнанні з яго бельгійскім калегам. Але маг�
чымасці студэнта ў бельгійскім універсітэце
вышэй. У маім, напрыклад, ёсць архіў фран�
цузскага фенаменолага Мішэля Анры. Таму
дзеля сваіх даследаванняў сюды прыязджае
вялікая колькасць дактарантаў, постдакта�
рантаў з розных краін Еўропы. Гэта яшчэ ад�
но адрозненне. Палова аўдыторыі ў Луван�
скім універсітэце — прыезжыя. Гэта азначае,
што мабільнасць студэнтаў еўрапейскага уні�
версітэта даволі вялікая ў параўнані ў ма�
більнасцю беларускіх студэнтаў. 

— Ці дапасаваліся Вы ўжо да жыцця ў
Бельгіі, што было і застаецца самым цяжкім
у адаптацыі да вучобы і быту?

— Першы час быў пэўны моўны бар’ер,
таму што раней не даводзілася знаходзіцца
працяглы час у франкамоўнай краіне. Усё ж
паўсядзённая французская мова трошкі ад�
розніваецца ад школьнай і універсітэцкай, якую
я вывучаў у Беларусі. Датычна адаптацыі да
быту, то я імкнуўся і ў перыяд свайго сту�
дэнцтва ў Беларусі карыстаць з усіх мажлі�
васцей для падарожжаў, таму асаблівых бы�
тавых складанасцяў пры змяненні месца по�
быту не адчуваю. Наадварот, сам працэс хар�
чавання, адкрыцця іншых культурных праві�
лаў прываблівае. Ён дазваляе, у выніку, ідэн�
тыфікаваць свой культурны гарызонт. Але, ба�
дай, ёсць адзін момант у Бельгіі, які напа�
чатку выклікаў у мяне пэўны дыскамфорт.
Гэта традыцыя вітаць пры сустрэчы асоб
мужчынскага полу пацалункамі. 

— Чым Вашы еўрапейскія аднагодкі ад9
розніваюцца ад беларускай моладзі?

— З�за пэўных гістарычных абставінаў еўра�
пейская студэнцкая моладзь у большай сту�
пені кансалідаваная. Больш «выхаваная» аль�
бо арыентаваная на змаганне за свае інтарэ�
сы ў публічнай прасторы, і ў гэтым сэнсе на
тое, каб браць на сябе пэўную долю адказ�
насці. Гэта значыць універсітэт — гэта сап�
раўды сваёго роду карпарацыя, дзе яе сябры
адчуваюць сваю прыналежнасць да яе. Сту�
дэнты, напрыклад, рэгулярна арганізуюць ма�
ніфестацыі з патрабаваннямі змяншэння пла�
ты за навучанне і павелічэнне аб’ёмаў будаўніц�
тва студэнцкага жылля. Цікава, што самі бель�
гійскія студэнты аб’ядноўваюцца ў суполкі, якія
прадстаўляюць іх родныя гарады: ладзяць
вечарыны той ці іншый правінцыі і прапану�
юць пазнаёміцца з яе адметнасцю шляхам
дэгуставання мясцовага піва. 

— Ці бачыце Вы адрозненне паміж еўра9
пейскай моладдзю і беларускай у тым, што
тычыцца стыля харчавання і адзення, спор9
ту, музыкі і г.д.?

— Канечне, пэўныя адрозненні ёсць. У
Луване, напрыклад, мноства папулярных спар�
тыўных комплексаў, у рамках якіх прапану�
юцца каля 60 розных відаў спорту. Што ты�
чыцца адзення, то тут хутчэй дамінуе прын�
цып камфортнасці: яно не мае асаблівага
сімвалічнага напаўнення, вельмі прыступнае.
Адпаведна, няма і строгіх, яўных ці няяўных,
правілаў стылю. Неаднакроць назіраў, напрык�
лад, з’яўленне сваіх выкладчыкаў па філасо�
фіі, далёкіх ад дысцыпліны па фізічнай куль�
туры, тым не менш апранутых хутчэй для
актыўнага ўдзелу ў спартыўных спаборніцтвах.
У Беларусі ўсё ж гэтаму надаецца пэўнае
значэнне: добра выглядаць азначае, у тым
ліку, і пэўны, не нізкі, узровень выдаткаў на
гардэроб. Што тычыцца харчавання, то ў Лу�
ване нават у параўнані з Мінскам больш раз�
вітая сістэма фаст�фуда. Ён паўсюль. Таму і
больш папулярны, чым у нас. 

— Вы прадстаўляеце краіну Усходняй Еўро9
пы, якая для шмат каго з заходнееўрапей9
цаў з’яўляецца ў значнай ступені невядомай.
Гэта ўплывае на стасункі?

— Безумоўна, уяўленні пра Беларусь у мяс�
цовай моладзі вельмі бледныя. Часцей за
ўсё звязаныя з прапанаваным медыйным
вобразам, які ў большай ступені негатыўны.
Пры гэтым шмат хто дзівіцца з таго факту,
што палёт да Мінска займае толькі некалькі
гадзін. Відавочна, у іх уяўленні Беларусь зна�
ходзіцца шмат далей, магчыма, у іншым све�
це. А ўвогуле, і бельгійскае грамадства, і
еўрапейскае ў цэлым з’яўляюцца мульты�
культурнымі. Таму сам фактар прыналежнас�
ці да іншай культуры ўжо не з’яўляецца выз�
начальным для стасункаў. 

«ПРЫНАЛЕЖНАСЦЬ 
ДА IНШАЙ КУЛЬТУРЫ
НЕ З’ЯЎЛЯЕЦЦА
ВЫЗНАЧАЛЬНАЙ ДЛЯ
СТАСУНКАЎ У ЕЎРОПЕ»

ВЫПУСКНIК БЕЛАРУСКАГА ДЗЯРЖАЎНАГА УНIВЕРСIТЭТА АЛЕГ
СIДАРЭНКА Ў ЦЯПЕРАШНI ЧАС З’ЯЎЛЯЕЦЦА СТЫПЕНДЫЯТАМ 
ПРАГРАМЫ ЕС «ЭРАЗМУС МУНДУС». ЁН НАВУЧАЕЦЦА 
Ў КАТАЛIЦКIМ УНIВЕРСIТЭЦЕ ЛУВАНА (БЕЛЬГIЯ), ДРУГI
СЕМЕСТР ПРАВЯДЗЕ ВА УНIВЕРСIТЭЦЕ ВУПЕРТАЛЯ
(ГЕРМАНIЯ). АЛЕГ ПАДЗЯЛIЎСЯ З «ЕЎРАБЮЛЕТЭНЕМ»
НЕКАТОРЫМI ЎРАЖАННЯМI АД НАВУЧАННЯ Ў ЕЎРОПЕ. 



Европу в январе завалило снегом. Застрявшие в снеговых сугробах
автомобили, отмененные авиарейсы... Ну и невозможность ездить на таких
любимых европейцами велосипедах.

1 января 2010 года. У Президента Европейского Совета Германа Ван Ромпея
первый официальный рабочий день в новой должности.

Немецкий Эссен вместе со Стамбулом и венгерским городом Печ 
являются Европейскими столицами культуры — 2010. 9 января в Эссене
состоялись посвященные этому торжественные мероприятия, помешать
которым не смогла погода. На фото в центре: Президент Еврокомиссии 
Жозе Мануэль Баррозу во время праздничного концерта.

12 января к Президенту Европарламента Ежи Бузеку по случаю праздника
Трех королей пришли вот такие гости. Евангелие от Матфея рассказывает,
что младенцу Христу в Вифлееме пришли поклониться пастухи и мудрецы 
с Востока. Число их в Библии не указано, но по количеству даров богословы
заключили, что мудрецов (или волхвов) было трое. Позже они были
переименованы в королей: Балтасар, Мельхиор и Каспар. День памяти 
Трёх королей отмечают «воспеванием звезды»: дети в бумажных коронах 
под символом Вифлеемской звезды поют и собирают деньги на нужды 
детей в бедных странах.

Три миллиона евро неотложной помощи выделил Европейский Союз
пострадавшей от небывалого землетрясения Гаити. Была практически сметена 
с лица земли столица — Порт�о�Пренса. Сотни тысяч людей погибли. 
Президент Еврокомиссии Жозе Мануэль Барррозу выразил глубочайшее
сочувствие пострадавшим от стихии. Он заверил, что Европа не оставит Гаити
без помощи. Общий объем помощи, который ЕС предоставит Гаити, 
составит более  400 млн евро.



«Евробюллетень». Информационное издание Представительства Европейского Союза в Беларуси.
www.delblr.ec.europa.eu

Гран пляс —
центральная площадь
Брюсселя

Здание Европейской
Комиссии

Замок Боссенштейн

Манекен пис (писающий мальчик) —
символ бельгийской столицы

Городами и странами ЕС

Бельгия

Королевство Бельгия является одним 
из государствOоснователей Европейского Союза. Член зоны евро 
и Шенгенского визового пространства. 

Бельгия расположена в Западной Европе. 
Граничит с Нидерландами, Германией, Люксембургом и Францией.
Омывается Северным морем.

Население Бельгии — около 10,3 млн человек. 
Страна является одной из самых густонаселенных в мире.
Население состоит из двух примерно равных по численности
этнических групп: фламандцев, говорящих на нидерландском
(фламандском) языке, и франкоязычных валлонов.

Бельгия — конституционная монархия. Формально главой
государства является король, фактически — премьерOминистр.
Обычно им становится представитель партии, победившей 
на парламентских выборах. Конституция Бельгии требует
языкового паритета в правительстве: половина министров 
должна представлять фламандскоязычное население, 
половина — франкоязычное.

Столица Бельгии — Брюссель — является также негласной
столицей Европейского Союза. В нем расположены главные 
его институции: Совет ЕС, Еврокомиссия и Европарламент. 
Также в Брюсселе располагается штабOквартира НАТО 
и некоторые другие международные структуры.

Город Гент


